
学家在 多个国际学术机构任职
,

包括郑哲敏院士

担任国际理论与应用力学联合会 执委 国

际共 人
,

白以龙院士担任 理事 中国共

人
,

胡文瑞院士担任国际微重力科学委员会副主席

等等 近 年来
,

力学所主办了 多次重要国际学

术会议
,

有 多人次应邀在国际会议作特邀报告

正在开展的实质性国际合作有 多项

关于 人才队伍建设方面 自建所以来
,

力学所共

有两院院士 位
,

目前在所里工作的有 位 现在
,

在力学所从事科技工作的人员大约有 人
,

其中

科技人员 人
、

客座人员 人
、

参与科技工作的

研究生 人 在科技人员中
,

有研究员 人
,

包

括 位院士和 位国家杰出青年科学基金获得者

副研和高工 人 总之
,

力学所有一支可持续的
、

充满创新活力的队伍

还有一点需要提到的是
,

力学所的科学家在国家

科技发展规划和国家力学发展规划的制定中发挥了

重要的作用 包括 年国家十二年科学技术发展

远景规划和全国力学规划 年全国力学规划

年 自然科学学科发展战略中的力学发展战略

年发表的 世纪初力学发展趋势 年中

国基础学科发展报告中的力学规划 近年正在研讨

制定的国家中长期科学和技术发展规划等等 在不

同时期的全国力学规划制定中
,

力学所都作为组长

单位
,

显示出力学所是 国家力学科技领域不可替代

的战略力量

现在
,

我们正在思考力学所下一步的发展 我们

的 目标是
,

建成在国际上有重要影响的著名力学研

究机构 我们的规划是
,

建设一个基地
,

即工程科学

基地 侧重在两个领域发挥作用
,

即空天科技和海洋

与环境工程 重点建设 个平台
、

即微重力科技平

台
、

高烩流动实验模拟平台
、

微 跨尺度力学实验

研究平台
、

海洋与环境综合实验平台 我们所关注和

强调的关键科学问题是 超常环境
、

复杂介质力学行

为与祸合效应

现在
,

我想用美国著名哲学家 的话来

结束我的发言
“

叮
,

, ”

美国著名的喷气推进实验室 把这句话作为他

们的 格言

我以为
,

力学所也是在这样的一种精神和境界

下
,

来从事我们的科技工作

力学所 年的实践显示 在国内
,

我们是不可

替代的战略队伍 在 国际
,

我们是有重要影响的中

心

我们往往在没有路的地方求索和攀登
,

我们闯

出了路
,

之后有人跟进
·

⋯ ⋯

谢谢各位

钱学森先生在力学所初建的 日子里
朱兆祥

中国科学院力学研究所
,

北京

各位同仁
,

各位朋友

我们今天欢聚
一

堂
,

庆祝力学所建所 周年
,

纪念钱学森先生归国 周年
,

这是一个值得特别庆

贺的 日子
,

我感到非常激动
,

特别向大会表示热烈的

祝贺

年秋天
,

钱学森先生突破美国政府的封锁

回国 我受陈毅副总理的派遣代表中国科学院去深

圳迎接 那时我不认识钱先生
,

出发前我找到中国

科学院的赵忠尧和郑哲敏先生
,

又到上海拜访钱先

生的父亲钱均夫老先生
,

了解钱先生一家的有关情

况 钱老先生还给 了我钱先生夫妇和子女永刚
、

永真

的
一

张合照
,

以便辨认 当我到广州时
,

陈毅同志已

有电报来关照省府 地方上很支持
,

派了一位副处长

陪同我前往深圳协同工作

年 月 日深圳罗湖桥头动人心魄的一幕

是很难忘怀的 当时我们已经从中国旅行社探知
,

钱

先生等 位离美归国人员所乘克里富兰总统号邮船

将在九龙靠岸
,

当时的香港殖民地政府屈从美国的压

力
,

对钱先生等一行将以所谓
“

押解过境
”

的屈辱名

义来对待 近中午时分
,

罗湖桥 门打开了
,

这支光荣

的爱国者队伍踏上界桥
,

面向祖国
,

步行过来了 正

当我们拿着照片紧张地搜索钱先生一家之时
,

我的

手突然被队伍中的一位先行者抓住
,

使劲地握着

我猛转身
,

发现对方眼眶里啥着的眼泪突然掉 了下

来 我意识到
,

此时此地我这个人
,

虽然原来谁也不

认识我
,

也不知道我是来干什么的
,

现在却被看作



伟大祖国的代表了 我也极为感动 就这样
,

一个挨

着一个
,

每个人都带着激动的泪痕跨入国门 —我

终于接到钱学森先生一家 永刚和永真两个天真的

孩子
,

拉着我的手
,

不停地喊着
“ ,

” ,

他们也和父母一起沉浸在 回到祖国的幸福之

中

和钱先生一家同时从美 国加州理工学院所在地

泊萨定纳出发
,

一路同行的还有李整武
、

孙湘教授

一家 当我陪着两家人进入深圳在车站休息室坐定

后
,

我把科学院吴有训副院长和院学术秘书钱三强

先生的欢迎函面交给他们 钱先生站了起来
,

再次和

我们握手
,

并走到李教授跟前说
“

整武兄
,

这下我

们真的到了中国了 恭喜
,

恭喜 ’’两个人又激动地

握手 孙湘教授把怀中的孩儿递给丈夫
,

从手提包里

取出他们随身带来的离美那天出版的拍萨定纳晨报

给我看
,

上面印着特大字号的通栏标题
“

火箭专家钱学森

今天返回红色中国 犷

这天
,

钱先生终于安全地回到了祖国
,

开始了生

活上崭新的一页

钱先生一到北京
,

中国科学院正式提出请钱先

生以数学研究所力学室的 员大将为基础
,

和清华

大学教授钱伟长先生一起创建力学研究所
,

并建议

他到新中国的工业基地东北参观考察一下 钱先生

欣然同意了 我再次受命陪他去考察

我们二人在东北整整考察了 个月 先到哈尔

滨
,

然后依次南下访问长春
、

吉林
、

沈阳
、

抚顺
、

鞍

山
,

最后到旅大市 考察了新中国成立后短短的 年

里兴建和更新的许多工厂和矿山 此外
,

还访问了中

国科学院在东北的研究所
,

以及在东北地区的几所

著名高校

此行收获很大
,

使钱先生和我都感到惊讶
,

深深

感受到社会主义制度在统筹和协调工作上的巨大能

力
,

可以集中力量办大事 才 年时间的建设
,

祖

国的面貌已经大变
,

焕然一新 在所见所闻中
,

我只

就当时感受较深而对后来影响较大的两件事来说一

说

第一件事是解放军陈赓大将邀请参观哈尔滨军

事工程学院的事

我们到达哈尔滨是东北之行的第一站
,

时间 已

在 月下旬 省委统战部出面安排接待 钱先生表

示 他有两个朋友庄逢甘和罗时钧在哈尔滨工作
,

他希望此次能见到他们 省里感到有些为难 因为这

二人都在哈尔滨军事工程学院
,

这是个保密单位
,

省

里作不了主
,

要请示中央 当时解放军副总参谋长兼

任哈军工院长的陈赓大将正在北京
,

一听到钱学森

先生要来哈工访问
,

第二天清早就乘专机飞到哈尔

滨
,

并亲 自赶到军工学院迎接钱先生
,

陪同参观

陈赓大将命令把所有各系的实验室和陈列室都

打开来请钱先生参观
,

他说
, “

在钱先生面前还有什

么保密的 我们的很多陈列品都是从朝鲜战场上拣

回来的战利品 我们规定了一些保密条例
,

只是为了

向帝国主义装个蒜
,

不让他们知道底细
”

在实验室

所在院子的一角
,

我们看到有几个教员正在摆弄一

个很简陋的小火箭实验 陈将军问钱学森
“

中国人

自己搞导弹行不行
”

钱说
“

外国人能干的
,

中国

人为什么不行
”

陈赓大将说
“

好 我要的就是你

这句话
”

我们在哈军工参观了两天
,

这是钱先生回

国后第一次接触解放军
,

对部 队装备的科技水平有

了第一次了解

回到北京后
,

陈赓大将问我
“

钱先生对我们哈

军工有什么意见和看法
”

我说
“

钱先生对我们

新中国有这样装备新颖和管理井井有条的军事工程

学院非常高兴 但他对学校里请了这么多苏联专家

来教书
,

很不以为然 他说 难道我们中国人不会教

书啊
,

请了这么多外国人来做什么 哈军工的教师好

像事事都要听从苏联专家
,

显得很被动 这对学校发

展很不利
”

陈赓一听
,

就兴奋地站了起来说
, “

哎

呀
,

钱先生民族 自尊心这么强
,

多么可贵啊 尸 陈将

军随即半开玩笑地说
“

你们科学院的同志
,

可真厉

害啊 我们刚刚听到钱学森即将回国的消息
,

很想及

早会见他请教请教 就有人告诉我 科学院早已派人

到深圳去迎接了 等钱学森到了北京
,

我们很想请他

到部队来发挥专长
,

就有人告诉我
,

人家科学院早 已

请妥他创办力学研究所啦
,

房子
、

班子都准备好了

所以我说你们科学院的同志
,

想得早
,

干得快
,

真厉

害
”

他的玩笑中隐含着一股迫切的心情

三四天后
,

陈赓大将亲自陪同钱先生和我一起

到医院去看望彭德怀同志 这次会见很特别
,

彭老总

开门见山就提出问题说 我们是社会主义国家
,

不会

去打人家 但我们一定要把部 队用新式武器装备起

来
,

落后了要挨打 我很想知道
,

我们中国人
,

能不

能 自己造出导弹来 需要多少时间 双方就这个问

题讨论很久
,

谈得很投机 看来彭老总心情很急
,

简

直就像交代任务一样 钱先生对导弹原理和国际情

况都了然于胸
,

陈赓就提出请钱先生为部队的校级

以上干部做个普及导弹知识的报告 这个计划不久

就实现了 在总政排演场礼堂钱先生连讲了 天

以上这些活动我都参加了
,

使我感到了紧锣密鼓的

气氛



年之后
,

年 月 日
,

钱学森先生协

助聂荣臻元帅领导导弹和原子弹
“

两弹结合
”

飞行实

验获得成功

第二件事是
,

在东北之行中
,

钱先生有好几次应

大学和研究所之邀作学术报告 讲演的主题大都是

关于发展
“

技术科学
”

的问题
,

一次比一次深入和展

开 我 曾经把他此行所讲和他后来提出的建设力学

研究所的方案相 比较
,

发现他 回国时向往成立的研

究所的内涵远 比传统 的应用力学要宽要深
,

实质上

是希望办成
一

个运用马克思主义方法论的
、

足以领

导工农业生产前进的
“

技术科学研究所
”

技术科学一词原来叫做工程科学
,

译 自英语

钱先生 年回国探亲时
,

曾以工程科学为题在交

大
、

浙大和清华分别作过讲演 讲述了德国著名数学

家克莱因倡导的应用力学学派在工程应用上的重大

成就和发展前景
,

指出这个学派所提倡的科学和工

程相结合从 而推动工业技术飞速发展的思想 已经得

到 了充分的体现
,

在 自然科学和工程技术之间 已经

形成 了
一

个独 立的科学体系 这就是工程科学
,

后来

改称技术科学 在美国的最后儿年间
,

钱先生在失去

自由的情况下
,

理头创建了技术科学方面两 门新的

学科 《工程控制论 》和 《物理力学 》 通过微观和

宏观相结合方法 去预测工程中需用 的新物质材料的

宏观性质 两者都和传统的应用力学紧密相关
,

然而

都己超出 了经典力学的范围

在钱先生的心 目中
,

有许许多多新的技术可以

在新中国发展 他举出航天技术
、

核聚变
、

自动化工

厂
、

冲击波化学
、

风力工程
、

定向爆破
、

光能利用
、

农业工厂
、

以及气象工程等等
,

和这些新技术相应可

以建立起许多影响国计 民生的新的技术科学
,

前途

无限宽广

此外
,

他又特别注意到国外在二次大战中发展

起来的一门新学科
“

运筹学
” ,

有可能发展到经济
、

企

业
、

工程的管理中去
,

逐步形成工程经济理论
、

运输

理论等新学科 他认为
,

新成立的力学研究所可以把

研究范围放宽 在 年 月 日中国科学院的

院务会议上钱先生提出了建立力学研究所的方案

这个力学研究所将成立弹性力学
、

塑性力学
、

流体力

学
、

物理力学
、

化学流体力学
、

自动控制
、

运筹学等

个研究室 由于学科发展的紧迫需要
,

自动控制研

究室在半年内升格成为 自动化研究所
,

运筹学研究

室则在后来演变成为系统科学研究所 这两件事说

明了钱先生早年卓越的远见

我有幸能够参加力学所最初的建设工作
,

直接

体会钱先生学术思想的精深
,

在以后的力学教学和

研究中
,

也得到钱先生多次有力支持 我常常想到我

们在一起时的美好岁月

再次祝贺力学所建所 周年和纪念钱学森先生

归国 周年

谢谢大家

钱学森的技术科学思想与力学所的建设和发展

郑哲敏

中国科学院力学研究所
,

北京

我的题 是
“

饯学森的技术科学思想与力学所

的建设和发展
” , “

技术科学
”

实际上也就是
“

工程科

学
” ,

名字在英 文 卜都是一样的
,

都是
“

, 油 ’’’
,

我 在这 里做 一 个简单的解释
,

因为钱先生

在 年的报告里叫做
“ , , , ,

也

就是
“

工程科学
” ,

回国以后因为考虑到国内的一些

称呼
,

科学院有个技术科学部
,

因此在 年发表

的文章里改称
“

技术科学
, ,

这个思想正如前面几个

报告所说是指 导力学所的建设和发展的主导思想
,

所以我想就这个思想回忆一下 力学所的发展
,

希望

能够沿着这个方向来继续推进力学所的工作

首先
,

我想简单介绍一下这个思想的主要要点
,

分几个方面
,

即什么是技术科学 如何发展技术科

学 技术科学工作者应有的素质和工作态度

什么是技术科学呢 我 自己理解的是 自然科学

和技术科学都是科学
,

它们都属于科学的范畴
,

但

是在 目标方面有共同点也有区别 又 比如在方法论

上
,

在科学性的认同方面
,

在基础性和应用的认识方

面
,

在综合性上
,

在什么是创新的认识上都是既有区

别
,

又有共同点的 其次
,

技术科学是基础科学与工


